



Marcelo Pinto

Faltan aún nueve meses, pero el senador socialista José Miguel Insulza (81) ya lo decidió: en noviembre buscará un nuevo periodo por la Región de Arica-Parinacota.

La circunscripción elige sólo dos escaños y todos los cálculos indican que, como ahora, uno será para la derecha y el otro para el oficialismo. Y aunque ha dicho que es candidato a Presidente, el diputado Vlado Mirosevic (PL) se perfila como el principal contendor del exministro, exsecretario de la OEA y exagente en La Haya.

Insulza fue electo senador en 2017 con el 20,3%. Dentro del oficialismo, su más cercano competidor (Salvador Urrutía, un ind. PPD) obtuvo sólo un 11,4%. En la derecha, los mejores resultados los consiguió el UDI José Durana (par del socialista en la Cámara Alta) con poco más del 13%. En paralelo, Enrique Lee (ind., hoy diputado) sumó 20,7%, pero no pudo ser escogido por los totales de las listas. Hoy este último estaría "mirando" nuevamente al Senado.

La circunscripción de Arica-Parinacota -como apunta el propio Insulza- sigue reclamando un "trato distinto" del Ejecutivo; y que su presupuesto sea mayor ("no somos la región más pequeña, ni la menos poblada", dice). Hay también otros problemas: la zona franca continúa dependiendo de Tarapacá; la comisión dispuesta por el Presidente Boric para conmemorar los 100 años del tratado de 1929 aún no empieza a funcionar; y los periódicos derrumbes en la Ruta 5 siguen manteniendo semiaislados a los ariqueños.

-Va a la reelección, entonces...

-Sí, lo he decidido y he comunicado mi decisión de postular nuevamente.

-En el Congreso cuentan que hace un tiempo ud. mismo decía que no iría. ¿Qué cambió?

-Estas decisiones se toman al momento en que hay que tomarlas. Primero había pensado que era un buen momento para retirarme, pero ahora he decidido que tengo una cantidad de cosas que hacer por mi región. Eso me ha llevado a cambiar. Además de la presión, los pedidos de mucha gente en mi región.

-¿Pero el PS apoya su reelección?

-Yo entiendo que sí, los socialistas de Arica están todos de acuerdo con ello.

-Dicen que sus últimos mensajes en favor de la candidatura de Carolina Tohá han caído mal a nivel de la directiva.

-Efectivamente (es posible que) alguna gente haya dicho algo, pero no soy el único que ha planteado este problema. El tema mío no ha sido tanto quién debe ser candidato, sino que debemos tener un candidato propio.

"Si Vlado quiere ir, pues competiremos"

-¿Cómo anda su apoyo en la zona frente a Mirosevic?

Por Arica-Parinacota

Insulza: "Había pensado retirarme, pero decidí repostular al Senado"

Interpela a Mirosevic (PL), su más seguro contendor, para que sincere candidatura a la Cámara Alta: "La gente tiene que decir las cosas como son".



“**Me dicen: 'Ten cuidado con tu carácter'. Empezando por mi señora'.**”

Las armas en un posible duelo con Mirosevic

El diagnóstico es compartido: el triunfo de Orlando Vargas como alcalde de Arica fue clave para que Insulza decidiera repostular. El exministro adhirió a la campaña de Vargas, pese a que compitió "por fuera" del oficialismo. Las mismas versiones indican que el diputado Vlado Mirosevic (PL) no tendría autoridades locales como apoyo. Pese a ello, a Mirosevic le juega a favor su "juventud" (37), un buen

manejo de las redes y que probablemente ha tenido más presencia que Insulza en terreno. Pero el senador PS lo supera inapelablemente en "trayectoria" nacional e internacional. Desde el PS resaltan que Insulza es una figura de "prestigio innegable", pero que en el partido algunos ven su reelección con una cuota de incertidumbre. Sin embargo, estiman "poco probable" que alguien "sincere" esas dudas.

-Vlado tiene mucho apoyo en la región, ¿pero él está postulando a la Presidencia de la República hoy día, no? (ironiza). La gente tiene que decir las cosas como son. Yo si estoy en buena salud voy a postular y voy a hacer una campaña grande. Ya decidí eso. No estoy diciendo que me postulo a otras cosas también.

-¿Mirosevic debiera sincerarse?

-Él termina su tercer periodo como diputado, no puede postular como diputado, podría hacerlo como senador, pero eso debería significar que no postule a una primaria como candidato presidencial, pues no se pueden hacer las dos cosas al mismo tiempo. Si quiere ser candidato presidencial, le deseo la mejor suerte; si quiere ser candidato a senador, pues competiremos.

-¿Él podría vencerlo?

-Toda elección es lo mas incierta que hay. Creo que tengo una posibilidad, pero no estoy asegurando que voy a ser elegido.

-¿Cuales son sus fortalezas frente a él?

-Mi experiencia, mi vida política. Tengo el récord de permanencia en cargos ministeriales consecutivamente.

-Algunos ven la edad del diputado como un activo frente a usted.

-No lo veo así, hay gente que valora mucho esos temas y es su derecho. Mientras uno esté en condiciones de servir, tiene que seguir. Si no me sintiera en condiciones, créame que no lo haría (repostular). Hoy la gente en Chile que tiene mucha más edad que hace apenas 20 años es bastante grande.

-Hay versiones en el sentido de que su decisión de repostular pasa en parte por el triunfo de Orlando Vargas (exdiputado, exPS, exPPD), a quien usted respaldó en la carrera por la alcaldía ariqueña...

-Apoyé su elección, lejos era el mejor candidato, conoce la ciudad más que nadie. Si va a ser un aliado importante para mi campaña, ojalá lo sea. Pero no fue de ninguna manera una condición para apoyarlo, no fue una especie de pacto político.

-¿Su candidatura por un nuevo periodo la mantendrá a rajatablas?

-Nunca digo a toda costa y a rajatablas, uno tiene que saber cuáles son las condiciones en que está.

-¿Pueden influir las encuestas?

-Nunca me ha gustado la gente que insiste en algo en lo cual evidentemente no tiene ninguna posibilidad de tener éxito, parto de la base que puedo tener éxito. Pero naturalmente entre todas estas cosas también hay encuestas y otros elementos.

En este punto, recuerda que él estuvo años atrás dispuesto a participar en la carrera presidencial, pero que después declinó: "De ahí para adelante no subí más en las encuestas. Y naturalmente no lo hice. Creo que en Arica tengo apoyo suficiente y espero que eso se demuestre".

"Un poquito exaltado, pero en ningún caso maleducado"

En el Congreso (incluso en su propio



sector), algunos parlamentarios creen que la campaña de Insulza podría complicarse si nuevamente se ve involucrado en polémicas, como ocurrió en los últimos meses: actuando como “guardaes-paldas” de la senadora Isabel Allende en un punto de prensa; afirmando que no comentaría “chismes” (al referirse a Monsalve, cuando el caso acababa de estallar); y desdiciéndose respecto de que el estado de sitio era una buena alternativa ante la delincuencia.

Insulza afronta una por una esas controversias. Sobre la primera dice: “Soy amigo de la familia Allende, los quiero mucho (...), ahí la política y lo personal se mezclan”. Respecto de su comentario sobre el caso Monsalve, recuerda que lo dijo cuando había apenas datos disponibles: “No tenía ninguna información, eso fue todo, después me excuse con los periodistas”. En relación con el estado de sitio, advierte que luego le pareció más conveniente esperar la ley de infraestructura crítica, pero que en ese momento no imaginó cuánto tardaría.

-Algunos de sus colegas dicen que ud. se ha ido poniendo “malas pulgas” y que eso puede jugarle en contra.

-Tengo un genio un poquito fuerte, a veces, pero no se me recuerda insultando gente, cuando denuncié algo, nunca uso adjetivos ni cosas peyorativas. Podrán decir que soy un poquito exaltado, pero en ningún caso maleducado.

-¿Tratará de ponerse “freno de mano” en la campaña?

-Ciertamente, me dicen: ten cuidado con tu carácter, empezando por mi señora (ríe).

Bachelet: "Dije que una reelección era suficiente"

Por estos días Insulza está en México, principalmente visitando a familiares, aunque también desarrollando otras actividades (dictó, por ejemplo, una conferencia en la UNAM). Sin embargo, como el resto del mundo político, mira con atención la escena presidencial.

“La idea de que hay que esperar y esperar” por una definición oficialista de candidaturas le incomoda: “Ya lo hicimos (...) y nos fue pésimo”.

-¿El PS debe levantar una carta presidencial?

-Que la levante pronto, mientras otros hacen campaña, seguimos esperando.

-Pero ud. apoya a Tohá...

-Cuando me preguntan quién es la que más me gusta, he dicho que Tohá, dentro de las posibilidades que hay, pero eso no significa que no vaya a apoyar al candidato o candidata que mi partido decida.

-¿Y Bachelet?

-Tengo mucho aprecio por la Presidenta y las cosas que ha hecho. Lo que pasa es que cuando a uno le preguntan estas cosas, a uno le recuerdan lo que ha dicho. Y alguna vez dije que una reelección era suficiente.